
“我用一万多张照片和数千
个短视频， 记录了国家速滑馆精
耕细作、 拔地而起、 编制天幕和
丝带飞舞等重大施工节点的精彩
瞬间。” 北京城建集团通州区东
方厂周边棚改安置房项目一标段
工程总承包部党支部书记黎方益
说。 经过冬奥建设者1000多天的
努力终于完工的 “冰丝带” 与雄
浑的钢结构 “鸟巢”、 灵动的膜
结构 “水立方”， 共同组成北京
这座世界首个 “双奥之城” 的标
志性建筑群。 作为摄影爱好者，
拍摄记录 “冰丝带” 的建设过程
也成为黎方益最为骄傲的一段经
历。

2018年至2020年期间， 黎方
益时任北京城建集团国家速滑馆
工程总承包部党支部书记， 对他
来讲， 这可是个千载难逢拍摄的
好机会。 “黎书记比我们任何一位
职工都忙， 除了正常的党务工作
和行政后勤工作外， 总能看到他
围在施工现场拍照。 ”这就是在场
职工眼中黎方益的形象。 在黎方
益日常工作计划书里， 清楚地记
载了拍摄“冰丝带”相关信息，以
及在“冰丝带”施工过程中的人与
事， 如今再看这本计划书俨然已
成为“冰丝带”建设过程中不可或
缺的珍贵历史资料。

在成千上万的照片中， 黎方
益最看重的就是国家速滑馆的全
景拍摄， 这是因为只有拍出 “冰
丝带” 的全貌， 才能代表摄影作
品的鲜明主题和历史意义。 为拍
摄好工程建设全景照片， 黎方益
围着速滑馆工地前前后后转了多
日， 为的就是选择一处绝佳的拍
摄位置。 机位要求视野宽阔， 而
且还要有一定的高度， 最终他发
现与工地一路之隔的京师园小区
3号楼楼顶最为理想。 为了能上
楼， 黎方益多次与京师物业沟通
联系， 一直未果。 功夫不负有心
人， 黎方益与物业耐心解释自己
拍摄速滑馆的想法和意义， 终于
得到了物业公司经理的大力支
持。 在京师园3号楼楼顶， 黎方
益一共拍摄了200多次， 这些照
片呈现了从工程基础施工到 “冰
丝带” 幕墙安装完成亮灯的工程
建设全过程。 三年间黎方益为国

家速滑馆工程留下了一套精美且
完整的全景资料。

在黎方益的眼中， 那些冬奥
建设者是最可爱、 最可敬的劳动
者。 于是， 表现平凡岗位工作的

一线工人成为他镜头下的另一大
主题。 作品 《冬奥工匠》 就是黎
方益在国家速滑馆幕墙结构施工
期间不间断地拍摄所得。

那是在2019年5月28日上午9

点多，京城晴空万里。黎方益和往
常一样在忙完手头工作后， 拿着
相机来到了施工现场拍摄。 当走
到施工现场东北角， 黎方益看到
两名工人在加工幕墙结构S型钢

梁。
黎方益敏锐地捕捉到了这一

场景的重要性。 根据他前期的了
解，S型钢梁是幕墙最重要结构部
分， 加工技术的好坏直接决定着
“冰丝带”能否顺利安装完成。 “这
个场景非常能够体现工人们精益
求精的工匠精神， 并代表我拍摄
《冬奥工匠》这一作品的主题。 ”黎
方益说。

为了拍好这个场景，站、蹬、
坐、躺，黎方益把各种摄影姿势都
用上了，各种架势让工人们不知
所然 。 最后累得实在不行了，黎
方益直接坐在了地上， 当他再次
举起相机取景的时候，“哇，真棒，
就它了！ ”当捕捉到最佳构图时，
黎方益兴奋地叫了起来， 赶紧按
下快门， 生怕错失这个难得的机
会。

在普通人的眼里摄影家是个
苦差事， 要拍摄到理想的照片，
不仅要起早贪黑， 风雨无阻， 而
且还要爬上爬下的， 危险时不时
也会出现在身边， 但黎方益的心
里， 拍摄始终乐在其中。

□□娄娄敏敏
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用用相相机机记记录录““冰冰丝丝带带””用用真真情情助助力力冬冬奥奥会会
■职工文艺

本报讯 （记者 段西元 ） 昨
天， 北京首钢队在CBA常规赛中
105∶76战胜吉林队， 一扫此前两
轮比赛失利的颓势， 首钢队也暂
时稳住了在积分榜的位置。

吉林队是第二阶段比赛真正
意义的东道主， 他们享用着最大
限度的 “天时地利人和”。 第一
节比赛首钢队还是排出了常规的
主力阵容 ， 双塔李慕豪+范子
铭， 双核林书豪+刘晓宇， 再加
上队长翟晓川。 第一节比赛两队
打得非常胶着， 首钢队限制琼斯
办法不多， 但吉林队自己进攻当
中错失的机会也不少。 吉林队只
有琼斯一名外援， 当他们第二阵
容出现在场上时， 实际上就是个
全华班。 利用对方全华班之机，

首钢队在第一节下半段占据上
风， 26∶20取得第一节的领先。

第二节比赛， 琼斯回到了场
上。刚开场，首钢队还是以第一节
打得不错的第二阵容应战。 防守
端首钢队对琼斯的紧盯是卓有成
效的， 从王骁辉到范子铭都盯过
琼斯， 这种车轮战让美国人消耗
非常大， 琼斯第二节大部分时间
给人一种动弹不得的感觉。 首钢
队的内线双塔在进攻端还是很有
统治力的，在第二节下半段，首钢
队外线也开花结果，林书豪、翟晓
川、朱彦西频频命中，特别是翟晓
川这一节的手感非常好。 半场比
赛结束， 首钢队将领先优势扩大
到了两位数———54∶38。

第三节开始， 首钢队又把先

发五人派到场上。 吉林队在第三
节开场不久投中三分， 这竟然是
吉林队本场比赛投中的第一个三
分。 首钢队的这个先发阵容里有
4个人是30+的老队员， 进入到下
半场体能不足的时候， 更多靠经
验与年轻的对手周旋。 吉林队总
是想把节奏带快、 带乱， 但首钢
队却很会找 “时间差” 和 “空间
差 ”， 让吉林队这只 “东北虎 ”
变成温顺的 “小猫儿”。 首钢队
在体能下降的情况下， 反而在这
一节将比分扩大到20分以上———
81∶57。

第四节吉林队干脆让琼斯在
场下休息， 最后一节比赛也彻底
变成垃圾时间， 首钢队的胜利比
预想的轻松了许多。 这场胜利让

首钢队走出了连败的阴云， 不过
球队还是 有 很 多 地 方 存 在 问
题———比如两位外援的出场时
间， 林书豪的体能状态远不如以

前，他和吉布森怎么调配 ，以及
他们出场时在后卫线搭档什么
本土球员， 都是雅尼斯需要琢磨
的。

CBA： 北京首钢轻取吉林队
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